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Профессор кафедры трав-
матологии и ортопедии 

Азербайджанского медицин-
ского университета Эльдар Аба-
сов родом из Западного Азер-
байджана. Окончив с золотой 
медалью среднюю школу, он 
покинул родную зангезурскую 
деревню в 70-е годы прошлого 
века и приехал в Баку для уче-
бы в медицинском вузе. Тог-
да юноша и представить себе 
не мог, какую яркую научную 
и врачебную жизнь уготовила 
ему судьба.

Галия АЛИЕВА,
«Бакинский рабочий»

Одним из самых значимых собы-
тий своей жизни доктор Абасов счи-
тает судьбоносную встречу с нашим 
общенациональным лидером Гейда-
ром Алиевым. Было это в середине 
XX века, когда старшего лаборанта 
кафедры, на которой он работает по 
сей день, по инициативе Первого се-
кретаря ЦК Компартии Азербайд-
жана отправили в Москву, в НИИ 
ревматологии АМН СССР - совер-
шенствовать свои знания и прой-
ти специализацию по артрологии.

Своими воспоминаниями о той 
эпохе и той жизни, в которой был вы-
дающийся государственный и поли-
тический деятель Гейдар Алиев, про-
фессор Эльдар Абасов рассказыва-
ет нашему корреспонденту.

- Моя первая встреча с нашим 
великим лидером произошла в на-
чале 70-х, - рассказывает профес-
сор Абасов. - В 1968 году я поступил 
на первый курс лечфака, а через год 
Гейдар Алиев возглавил республику. 
Все годы учебы я жил в Баку и видел 
его созидательную деятельность, она 
прошла перед нашими глазами. Все 
мы были свидетелями и очевидца-
ми тех грандиозных свершений, ко-
торые этот человек буквально обру-
шил на нашу республику. 

На тот момент я, выпускник-крас-
нодипломник, уже вовсю трудивший-
ся старшим лаборантом в мединсти-
туте, узнал, что у Первого секрета-
ря ЦК - проблемы с суставами и он 
поехал на лечение в Москву, в НИИ 
ревматологии АМН СССР, где мо-
сковские врачи поинтересовались, 
неужели в Баку нет хороших рев-
матологов, что приходится приез-
жать в столицу Советского Союза.

- А у нас на самом деле их не 
было?

- Можно сказать, что не было. Рев-
матология в те годы в нашей респу-
блике была весьма отсталым звеном 
в системе отечественного здравоох-
ранения. А поскольку Гейдар Алиев 
был особо чувствителен к кадровым 
вопросам, сразу же по возвращении 
из Москвы взялся за решение это-
го вопроса. Как всегда оперативно 
- это был его стиль. Он вызвал ми-

нистра здравоохранения и дал по-
ручение в кратчайшие сроки найти 
подающих надежды молодых врачей 
и отправить их в союзный НИИ рев-
матологии на специализацию. Это 
как раз совпало с приказом мини-
стра здравоохранения СССР о созда-
нии в республиках, краях и областях 
ревматологических центров, кото-
рые занимались бы лечением забо-
леваний суставов на высоком про-
фессиональном, научном уровне.

- И вы стали тем самым подаю-
щим надежды молодым док тором, 
которого отправили в Москву?

- Совершенно верно. Хотя на 
тот момент я и не задумывался ни 
о какой специализации, а собирался 
заниматься фундаментальной нау-
кой - физиологией, эндокринологи-
ей, патфизиологией. Однако судьба 
распорядилась иначе, и я уехал в Мо-
скву вначале на шесть месяцев, по-
том научную командировку мне про-
длили еще на год. В Институте реа-
ниматологии я поступил в целевую 
аспирантуру, защитил там кандидат-
скую диссертацию по оперативно-
му лечению ревматоидного артрита 
и в Баку вернулся уже подготовлен-
ным специалистом. Я стал первым 
кандидатом медицинских наук по 
ревматологии, начал работать на 
своей кафедре уже не лаборантом, 
а ассистентом, потихоньку собирал 
команду молодых докторов, чтобы 
отправить в Москву на специализа-
цию. И следующим шагом стало со-
здание школы отечественной ревма-
тологии. На ее открытие приехали 
восемь профессоров из НИИ ревма-
тологии во главе с его директором 
академиком Валентиной Алексан-
дровной Насоновой. Их очень теп-
ло встречал Гейдар Алиев.

- Но вы к тому моменту еще не 
были знакомы с ним?

- Еще нет. Но я уже был вклю-
чен в состав группы врачей, кото-
рых отправляли на учебу в доктор-
антуру в Москву. И перед самым отъ-
ездом (уже были куплены билеты 
на поезд) - звонок из ЦК, на прово-
де - Зарифа ханым, просит срочно 
приехать к Гейдару Алиеву, у кото-
рого вновь обострилось заболева-
ние суставов. Я очень волновался, 
но поехал, конечно, осмотрел, сделал 
назначение, а вечером уехал в док-
торантуру. Они могли бы, конечно, 
запретить выезд мне, единственно-
му артрологу, кандидату наук, но не 
сделали этого. Зарифа ханым очень  

заботилась о нем, очень его любила.
- Как вас встретил сам Первый 

секретарь?
- Очень доброжелательно - он во-

обще был очень простым в общении, 
расспрашивал о моих успехах, очень 
внимательно слушал. Ему было свой-
ственно всегда очень внимательно, 
не перебивая, слушать собеседника, 
не создавая никакого напряжения. 
С ним было комфортно любому че-
ловеку, который с ним общался, - от 
пастуха до академика. Это я впослед-
ствии много раз видел, когда встре-
чался с ним, уже будучи врачом его 
команды, когда приходилось летать 
с ним в разные страны, участвовать 
в мероприятиях и т.д. Несмотря на 
жесткий стиль руководства, он был 
человеком тонкой душевной орга-
низации.

- После окончания докторан-
туры вы снова вернулись в Баку?

- Да, хотя очень хотел остаться 
в Москве, в Институте ревматологии 
мне предложили должность заведу-
ющего отделением. Это был 1986 год, 
и я уже защитил докторскую диссер-
тацию по заболеваниям суставов не-
ясной этиологии, лечению артритов 
коленного сустава. Но когда Гейдар 
Алиев узнал о моем желании остать-
ся там, сказал как отрезал: молодые 
кадры мы готовим для нашей респу-
блики. И я вернулся в Баку.

- К тому времени Гейдар Алие-
вич был уже в Москве.

- Да, он уже занимал свой высо-
кий пост в правительстве, был чле-
ном Политбюро, и мы, азербайджан-
ские студенты и докторанты, видели, 
как любят его в России. Вспоминает-
ся такой случай: на одном из заседа-
ний в Академии медицинских наук 
СССР он, курирующий многие сфе-
ры деятельности, в том числе и ме-
дицину выступал с докладом о зада-
чах и недостатках в системе здраво-
охранения. После его выступления 
многие были просто уверены, что 
он - профессор медицины. Настоль-
ко глубоко он знал вопрос, который 
выставлялся на повестку.

Людей притягивали его харизма, 
чувство юмора, уникальные черты ха-
рактера, деловой стиль руководства. 
И это тоже все прошло перед мои-
ми глазами, мы видели, как он под-
нял статус азербайджанцев в России, 
- до того нас воспринимали как тор-
гашей с рынка, а с появлением в По-
литбюро и Совмине такого человека, 
как наш великий лидер, отношение 

к нам в корне изменилось.
- Одной из черт его характера 

многие называют самообладание.
- Это правда. Помню, не прошло 

и недели после кончины незабвенной 
супруги, которую он пережил очень 
тяжело, а ему предстояло выступать 
в Кремлевском дворце съездов с обзор-
ным докладом по экономике. Гейдар 
Алиев вышел на трибуну собранный, 
волевой, выступал в течение двух ча-
сов. Как всегда говорил четко, компе-
тентно со знанием ситуации - он был 
экспертом в каждой области, с кото-
рой соприкасался.

- И ваши встречи с ним продол-
жились, когда он вернулся во вто-
рой раз к власти в Азербайджане?

- Да, болезнь не отпускала и мне 
приходилось регулярно консульти-
ровать и лечить его. Я по-прежнему 
работал на кафедре, стал уже про-
фессором. В 1995 году мне, наконец, 
удалось осуществить свою заветную 
мечту - артрологический центр, соз-
дания которого я добивался долгих 
двадцать лет. Гейдар Алиев поручил 
это дело тогдашнему министру здра-
воохранения, и на морском побере-
жье (Шихово) был открыт Республи-
канский научный артрологический 
центр, универсальное медучрежде-
ние, в котором были все звенья ме-
дицинской помощи - консервативное 
и операционное лечение, физиотера-
пия, бальнеология. Я стал его руково-
дителем. В том же году мы провели 
Первый съезд ревматологов, на кото-
рый приехали специалисты из других 
республик, в том числе и из союзно-
го НИИ ревматологии. По их оцен-
кам наш центр был просто уникаль-
ный. Однако, просуществовав десять 
лет, он закрылся.

- Вы были депутатом парламен-
та первого созыва. И тоже по ини-
циативе Гейдара Алиева?

- Да, и в Милли Меджлис меня ре-
комендовал наш Президент.   

- В какие страны вы летали вме-
сте с ним?

- В Германию, Турцию, Россию. 
Он и в самолете обсуждал с нами во-
просы предстоящего визита.

- Пациентом он был послушным?
- Я бы не сказал. Когда я говорил 

ему, что как врач не рекомендую ему 
долго стоять на ногах, особенно в хо-
лодную погоду, что нужно соблюдать 
все врачебные рекомендации, при-
держиваться медицинского прото-
кола он только улыбался («Все пра-
вильно ты, доктор, говоришь») и про-
должал жить в своем ритме. А разве 
мог такой человек жить по-другому, 
жить по написанным кем-то прави-
лам? Для него протоколом были люди, 
их нужды, чаяния. Это было важнее 
его собственного благополучия.

- Вы родом из Зангезура. Что 
вы помните о своей малой родине?

- Помню все: нашу деревню в Ка-
фанском районе - живописное место 
с обилием родников, горных речушек, 
чистым воздухом. Нашел в Интер-
нете по GPS, ничего не осталось от 
деревни, голое место, руины, пусты-
ня. А ведь было порядка 50 азербайд-
жанских сел, у нас был двух этажный 
дом с замечательным садом. Мои де-
ды-прадеды жили там с XVI века, при-
мерно с 1590 года. 

Спасибо нашему Президенту  
Ильхаму Алиеву, что дал надежду 
вернуться в Западный Азербайд-
жан, поклониться могилам предков, 
увидеть место, где прошло счастли-
вое детство. Мы верим нашему ли-
деру, который вернул нам наш Ка-
рабах, - он обязательно вернет нас 
на земли наших предков.

Главный протокол - это люди
Гейдар Алиев был требовательным руководителем и одновременно человеком тонкой душевной организации

Доктор Эльдар Абасов: 

Людей притягивали харизма Гейдара Алие-
ва, его чувство юмора, уникальные черты 
характера, деловой стиль руководства

В рамках кампании «Поделись 
радостью», проводимой по ини-
циативе вице-президента Фон-
да Гейдара Алиева, учредителя 
и руководителя общественно-
го объединения IDEA Лейлы 
Алиевой, детям, нуждающим-
ся в особой заботе, в честь Дня 
солидарности азербайджанцев 
мира и Нового года были вру-
чены пригодные для исполь-
зования игрушки, собранные 
из специальных коробок для 
пожертвований, размещенных 
в разных частях города, сооб-
щили в общественном объеди-
нении IDEA.

Сто подарочных коробок, состо-
ящих из игрушек, собранных в упо-
мянутые коробки, были розданы ма-
леньким воспитанникам детского 
приюта Ümid yeri.

Общественное объединение IDEA 
выражает благодарность каж дому 
участнику, который вызывает без-
мерную радость у детей, нуждающих-
ся в особом уходе, дарит им улыб-
ки, создает атмосферу праздника, 
поддерживает эту инициативу и ак-
тивно участвует в успешной реали-
зации кампании.

Как известно, общественное  
объединение IDEA, придающее осо-
бое значение вопросам уменьшения, 
повторного использования и перера-

ботки отходов, реализует масштабные 
пропагандистские и поощрительные 
мероприятия в этом направлении, 
а также проекты по сбору и перера-
ботке бумажных и пластиковых от-
ходов, отработанных батареек, пред-
метов одежды.

Как и другая продукция, ути-
лизация пользующихся большим 
спросом игрушек также небезвредна 
для окружающей среды. Это связа-
но с выбросами токсичных веществ 
и газов в природу при распаде про-
дуктов, а также ущербом, причиня-
емым природе в ходе производства 
новых товаров.

В связи с этим общественное 
объединение IDEA призывает жи-
телей нашего города «поделиться 
радостью», протянуть руку помо-
щи нуждающимся детям, сложив 
неиспользованные, полезные и чи-
стые игрушки в ящики для пожерт-
вований IDEA, а не выбрасывать их, 
тем самым призывает к сокращению 
ущерба, наносимого природе. Пожа-
луйста, очистите подаренные игруш-
ки перед тем, как положить их в ко-
робки, и не бросайте в коробки по-
сторонние предметы или отходы.

Общественное объединение IDEA 
поздравляет всех с Днем солидар-
ности азербайджанцев мира и Но-
вым годом и призывает вас к соли-
дарности во имя охраны окружаю-
щей среды.

Поделись радостью своей
В рамках кампании IDEA детям, нуждающимся 

в особой заботе, были розданы подарки

30 декабря Министерством тру-
да и социальной защиты насе-
ления в городе Баку, а также 
в 23 городах и районах нашей 
страны семьям шехидов и ли-
цам с инвалидностью в связи 
с войной было предоставлено 
200 квартир и индивидуаль-
ных домов.

На мероприятии, состоявшем-
ся в Центре DOST №4, документы 
на квартиры представил замести-
тель министра труда и социальной 
защиты населения Анар Керимов. 

Он подчеркнул, что семьи шехи-
дов и лица с инвалидностью в свя-
зи с войной окружены заботой го-
сударства.

Меры по обеспечению жильем 
льготных категорий граждан были 
начаты в 90-х годах прошлого века 
по инициативе и поручению обще-
национального лидера Гейдара Али-
ева и успешно продолжались в про-
шедший период.

После 44-дневной Отечественной 
войны, в которой Азербайджанская 
армия под руководством Президен-
та, победоносного Верховного Глав-

нокомандующего Вооруженными 
силами Ильхама Алиева одержала 
грандиозную Победу, по указанию 
главы государства программа обе-
спечения жильем и индивидуаль-
ными домами семей шехидов и лиц 
с ограниченными возможностями 
здоровья в связи с войной была рас-
ширена в 5 раз.

В этом году семьям шехидов 
и лицам с инвалидностью в связи 
с войной было предоставлено 1500 
квартир и частных домов, в после-
военный период - 6000, а всего за 
минувший период - 14800.

Члены семей шехидов и лица с ин-
валидностью в связи с войной, по-
лучившие документы на квартиры, 
выразили признательность Прези-
денту Ильхаму Алиеву за большое 
внимание и заботу.

Забота о защитниках Отечества
Семьям шехидов и лицам с инвалидностью предоставлено еще 200 квартир

Бакинский аэропорт успешно 
завершает 2023 год важными 
достижениями в области ин-
новаций, улучшении инфра-
структуры и расширения марш-
рутной сети. 

Как сообщила БР пресс-служба 
Международного аэропорта Гейдар 
Алиев, по информации на 30 дека-
бря 2023 года, число пассажиров, 
обслуженных аэропортом, достиг-
ло рекордного показателя -  более 
чем 5,7 млн человек.

Награды: Международный аэ-
ропорт Гейдар Алиев стал победи-
телем премии Skytrax World Airport 
Awards 2023 в номинациях «Лучший 
региональный аэропорт Централь-
ной Азии/СНГ» и второй раз под-
ряд «Лучший персонал аэропорта 
Центральной Азии и СНГ».

Расширение маршрутной сети: 
Пассажирам были предложены но-
вые и уникальные направления, 
включая возобновление партнер-
ства с такими авиакомпаниями, как 
China Southern, AirBaltic, Flyadeal, 
Air Cairo и İraqi Airways, а также уве-
личение частоты рейсов с WizzAir, 
Wizz Air Abu Dhabi и LOT. В список 
авиакомпаний, выполняющих рей-
сы в Бакинский аэропорт, добавле-
ны WizzAir Malta, IndiGo, Georgian 
Wings и Aegean Airlines. Таким об-
разом из аэропорта можно путеше-

ствовать в 68 городов мира посред-
ством 38 авиакомпаний.

Улучшение пассажирского опы-
та: С целью повышения качества 
и эффективности обслуживания, 
а также создания современной, ком-
фортной инфраструктуры в 2023 
году в бакинском аэропорту пасса-
жирам был представлен ряд ново-
введений. Таким образом посети-
тели теперь могут воспользоваться 
инновационной услугой, обеспе-
чивающую быстрый въезд и выезд 
транспортных средств и различные 
способы оплаты парковки. Для обес-
печения комфортного и гибкого про-
цесса высадки/встречи пассажиров 
предоставлены специальные поло-
сы «drop off»/«pick up». Кроме того, 
общественный транспорт «Аэро-
порт Экспресс» по маршруту Меж-
дународный аэропорт Гейдар Али-
ев курсирует с интервалом в 30 ми-
нут до 01.00.

Помимо прочего, накануне вне-
дрена Система Авторизации Про-
ездных Документов (TDAS), кото-
рая упрощает и ускоряет процесс 
предполетного оформления, сокра-
щает очереди в аэропорту и усили-
вает безопасность.

Бакинский аэропорт и впредь 
намерен укреплять свою репутацию 
ведущего авиационного узла регио-
на, предлагая пассажирам высокий 
уровень обслуживания и комфорта.

Выше планку!
Международный аэропорт Гейдар Алиев  

подвел итоги 2023 года


